[bookmark: _GoBack]ДИСТАНЦИОННЫЙ УРОК НА ТЕМУ «ПРАВОПИСАНИЕ НЕ С ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМИ» В 6 КЛАССЕ
Слайд 1: Здравствуйте, ребята. Сегодня мы с вами познакомимся с капризной частицей НЕ, которая не позволяет спокойно жить именам прилагательным: заставляет их писаться с НЕ то слитно, то раздельно.
Все мы знаем, что человек не может обходится без пищи и воды. Имя прилагательное так же не может существовать без имени существительного и во многом повторяет за ним. 
Слайд 2: Давайте сравним правила «Правописание НЕ с именем существительным» и «Правописание НЕ с именем прилагательным»:
	Правописание НЕ с именем существительным
	Правописание НЕ с именем прилагательным

	Слитное написание
	Раздельное написание
	Слитное написание
	Раздельное написание

	Не употребляется без не (ненастье, небылица)
	Есть противопоставление с союзом а (Это не доверие, а отсутствие его)
	Не употребляется без не (неряшливый)
	Есть противопоставление с союзом а (не лживый, а правдивый)

	Можно заменить синонимом без не (неприятель – враг) 
	
	Можно заменить синонимом без не (неправдивый – лживый)
	Относятся слова далеко не, вовсе не, ничуть не, нисколько не (вовсе не умный)


Обратите внимание на эти две таблицы, какие различия и сходства вы заметили?
Слайд 3: Правильно, они схожие во всем, кроме 1 части правила. В прилагательных к правилу раздельного написания добавляется пункт: если к прилагательному относятся слова ОТНЮДЬ НЕ, ДАЛЕКО НЕ, ВОВСЕ НЕ  и отрицательные местоимения и наречия, начинающиеся с НИ: НИСКОЛЬКО НЕ, НИЧУТЬ НЕ, НИКОМУ НЕ, НИКЕМ НЕ.
Слайд 4: Также важно отметить, НЕ с именами прилагательными, как и НЕ с именами существительными, пишется РАЗДЕЛЬНО, если есть ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЕ, выраженное СОЮЗОМ А.
Например: Шар не большой, а маленький (прилагательное не большой пишется раздельно, так как оно при помощи союза А противопоставляется своему антониму – прилагательному маленький).
Запомните: при противопоставлении, выраженном союзом А, противопоставляемые имена прилагательные должны быть обязательно СЛОВАМИ-АНТОНИМАМИ, то есть словами, противоположными по смыслу.
Однако если в предложении появляется ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЕ, выраженное союзом НО, то НЕ с именами прилагательными пишется СЛИТНО.
Шар небольшой, но красивый.  Во-первых, противопоставление не выражается союзом А; во-вторых, имена прилагательные «большой» и «красивый» не являются словами-антонимами.
Слайд 5: Рассмотрим другие случаи написания НЕ с именами прилагательными на которые следует обратить особое внимание:
1. НЕ пишется РАЗДЕЛЬНО с притяжательными именами прилагательными, отвечающими на вопросы ЧЕЙ? ЧЬЯ? ЧЬЁ? ЧЬИ?
Например, браслет НЕ мамин, велосипед НЕ папин (прилагательные мамин, папин обозначают принадлежность предмета какому-либо лицу, поэтому, как и все притяжательные прилагательные, с НЕ пишутся раздельно).
2. НЕ пишется РАЗДЕЛЬНО с относительными именами прилагательными.
Например, кольцо НЕ деревянное, люстра НЕ стеклянная (прилагательные деревянное, стеклянная обозначают материал, из которого сделан предмет, поэтому, как и все относительные прилагательные, с НЕ пишутся раздельно).
Слайд 6:
3. НЕ пишется РАЗДЕЛЬНО с именами прилагательными в сравнительной степени.
Например, НЕ краше Люси, НЕ выше горы (прилагательные краше, выше показывают, что в данном предмете признак имеется в большей степени по сравнению с другими, следовательно, они употреблены в сравнительной степени, поэтому, как и все прилагательные в сравнительной степени, с НЕ пишутся раздельно).
4. НЕ с краткими именами прилагательными пишется так же, как и с полными, подчиняется тем же правилам. 
Например, парень не высок (краткое прилагательное невысок можно заменить синонимом без НЕ – низок; Парень не высок, а низок (есть противопоставление, выраженное союзом А, поэтому НЕ с кратким прилагательным пишется раздельно), парень вовсе не высок (присутствует слово ВОВСЕ НЕ, поэтому НЕ с кратким прилагательным пишется раздельно).
Слайд 7:
5. Существует ряд кратких имен прилагательных, которые пишутся с НЕ всегда РАЗДЕЛЬНО:
не рад
не готов
не должен
не согласен
не намерен
не способен
не обязан
Слайд 8:
Итак, давайте запишем в нашу тетрадь для конспектов (тетрадь для правил) таблицу:
НЕ с прилагательными пишется раздельно:
	Случаи раздельного написания НЕ с прилагательными
	Примеры

	Употребление прилагательного с НЕ в противопоставлении с союзом а
	Не маленькая, а большая карусель.
Не широкая, а узкая тропа.
Не мягкий, а жесткий диван. 

	Употребление прилагательного с НЕ со словами ничем, нисколько, никому, никак, ни в чем не, вовсе не и др.
	Вовсе не увлекательный писатель,
нисколько не красивый цветок,
Никому не интересная встреча.

	Употребление НЕ со сравнительной степенью прилагательных.
	Не жарче лета,
не мягче ваты,
не глубже моря.

	Употребление НЕ с относительными или притяжательными прилагательными, а также с качественными прилагательными, обозначающим цвет
	Не черная туча,
не кожаная мебель,
не папина машина.


Слайд 9: НЕ с прилагательными пишется слитно:
	Случаи слитного употребления НЕ с прилагательными
	Примеры

	Прилагательное не может употребляться без НЕ
	Незримое око,
ненастный день,
неряшливая прическа.

	Можно привести синоним к прилагательному без приставки НЕ, при этом не должно быть противопоставления с союзом а.
	Неинтересный фильм (скучный),
негорячий картофель (холодный),
несложное уравнение (легкое).

	Прилагательное употребляется в контексте присоединения, а не противопоставления.
	Кресло небольшое и жесткое.
Забор невысокий, но красивый.

	Прилагательное употребляется с наречиями почти, очень, совершенно, в высшей степени, крайне, абсолютно
	Крайне неинтересная книга,
абсолютно неразвитый жеребенок,
очень неплотная ткань



Слайд 10: Упражнения для отработки навыка:
Для начала мы с вами сравним правила «Правописание НЕ с именами прилагательными» и «Правописание НЕ с именами существительными» на письме
1.Запишите правильно словосочетания. Обозначьте орфограмму на письме.
Говорил (не)правду, а ложь
(Не)красивый поступок
(Не)ряшливый вид
(Не)глубокая речонка
(Не)глубокий, но холодный пруд
(Не)дорогой, но красивый платок
Далеко (не)удачное решение
(Не)интересный рассказ
(Не)знайка
Ничуть (не)трудная задача
(Не)добросовестное отношение
Устная проверка задания. 
Слайд 11:
2. Определите написание НЕ с прилагательными и обьясните на письме орфограмму. 
Легкий туман лег на (не)широкую речку. Туман стал (не)плотным, а каким-то розоватым. С гор сбегает совсем (не) широкий ручей. Это была вовсе (не)высокая гора. Мы пошли вовсе (не)ближней толпой. Это была совсем (не)высокая скалистая гора. Мы перешли через (не)глубокий, а мелкий овраг. Из тумана выступили (не) большие кусты. 
Давайте проверим.
Слайд 12: Ребята, наш урок подошел к концу. Вы большие молодцы! Давайте еще раз вспомним какую тему мы прошли? Какие два правила очень похожи между собой? Чем они схожи? В чем их отличия?
Слайд 13: И последнее, что мы с вами сделаем, это рефлексия. (

Домашнее задание: Проиллюстрируйте все случаи слитного и раздельного написания НЕ с именами прилагательными своими примерами.
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